

LA DEFENSA

PERIODICO POSIBILISTA

Precio de suscripción, 3 reales al mes. Anuncios, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 reales á los suscritores y 15 á los que no lo son.

Se suscribe en la Administración, calle Enchén, núm. 34, y en la imprenta de La Asociación Tipográfica, calle de Emedio núm. 40.

La correspondencia política se dirigirá á la Dirección y Redacción, calle Enchén, núm. 34

SE PUBLICA LOS JEVES Y DOMINGOS

La correspondencia administrativa se dirigirá á la Administración, calle Enchén, núm. 34

EL COLOM

Nuevo comercio de ultramarinos, coloniales y drogas.

32, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 32 CASTELLON

Véase la cuarta plana.

ALMONEDA El día 6 y siguientes del próximo Junio, se verificará en la acreditada caja de préstamos La Americana, situada en la calle del Agua, número 23, de cuantas ropas, alhajas y demás efectos se hallen en descubierto más de seis meses.

AVISO A LOS INTERESADOS

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Comisión de la provincia de Castellón.

Hallándose en esta provincia un inspector del Banco Hipotecario, los propietarios que, aprovechando esta circunstancia, quieran pedir algún préstamo, pueden dirigirse á los señores Hijos de Huguet, comisionados de dicho establecimiento en esta plaza.

Castellón 6 de Mayo de 1884.

83 actas graves!

Esto y no otra cosa resulta en claro después del laberinto electoral de que acabamos de salir.

83 actas graves! Es decir, 83 candidaturas, cuyo ilegal triunfo aparece denunciado; 83 diputaciones puestas en tela de juicio; 83 títulos de representación nacional, contra cuya validez públicamente se protesta; en una palabra, 83 gritos de la ofendida dignidad electoral que han podido escapar de la mordaza con que el gobierno sujeta la boca del país.

Triste victoria la del gabinete Cánovas! Verdadera derrota del ministerio en su lucha desigual con la conciencia del país!

¿Y qué dirán los señores Romero y comparsa cuando al inaugurarse las sesiones del Parlamento vean descargarse sobre sí esa avalancha de protestas, cada una de las cuales encierra y descubre un abuso de la autoridad?

Y si llegara el vergonzoso caso de que la fuerza material del gobierno ahogara esos justos lamentos de la despreciada soberanía del Estado, ¿no se turbaría el espíritu de los conservadores ante la vista de un triunfo comprado con la muerte violenta de la vergüenza patria?

Todo, todo ha sido menester al gobierno para sacar á flote una mayoría que le sirva de vil instrumento en la realización de sus planes durante la próxima legislatura! Aquel arraigo de las ideas conservadoras en la nación, arraigo tan cacareado por los periódicos ministeriales antes de las elecciones, ha venido á convertirse, una vez pasadas estas, en una ruin semilla de dictatorial zizania arrojada en el suelo español con el objeto de que germine y fructifique. ¡Suerte que en nuestros fértiles campos la mala yerba no echa raíces!

—Y bien, ¿qué importa?—dirán con toda su sangre fría los que hoy rigen los públicos destinos;—con estos cuantos maniqués que á las cortes hemos traído, seguiremos representando más á nuestro gusto la farsa constitucional; entretanto, para hacer algo en pró del engaño nacional, calumniaremos á los partidos avanzados, atribuyéndales cuantos males y males horribles á las gentes; y si á pesa de tales tretas al pueblo

se convence del mal que les hacemos.... abandonaremos el poder con harto disgusto nuestro, y aun á la fuerza, si se quiere, pero con el consuelo de que la democracia triunfante no tomará con nosotros las sangrientas represalias á que nos hemos hecho acreedores.

¡Desdichados! Como si la fuerza moral que representan 83 actas graves no fuera bastante á producir la caída de cualquier gobierno que tenga dignidad!

El Universo.

Los funerales de Mangado.

El Eco de Navarra relata en los siguientes términos la fúnebre ceremonia celebrada por el descanso eterno del alma de Mangado:

«A las once de la mañana de ayer, daban principio en la iglesia parroquial de San Nicolás solemnés honras fúnebres por el descanso eterno del alma de don Higinio Mangado y Morales.

Las espaciosas naves del templo parroquial eran insuficientes para contener el inmenso número de personas que acudieron á rendir el postrer tributo á la memoria del finado. Allí se veían revueltas y confundidas todas las clases sociales y todas las opiniones políticas.

Desde el artesano á la persona más distinguida; desde el partidario de don Carlos al partidario de la República, fundidos en un solo afecto, en el afecto á Navarra personificado en el cadáver de una víctima infortunada; allí, estaban orando por el alma del finado, como elocuente protesta de amor provincial. Jamás recordamos una muestra de respeto tan viva, tan profunda, tan noble. Nuestra memoria no recordará otros funerales tan concurridos como los celebrados ayer en Pamplona por el reposo perdurable del señor Mangado, si no son los celebrados hace años por el general carlista don Nicolás Olló, muerto en circunstancias parecidas.

Celebró el incremento sacrificio el señor párroco de San Nicolás, y en el banco del duelo estaban dos parientes del finado, presididos por el sacerdote don Gabino Bela, que, como saben nuestros lectores, se hizo cargo en Orbaiceta del cadáver del señor Mangado, juntamente con los de los carabineros muertos en la refriega. En el resto de la iglesia, como hemos dicho, una inmensa concurrencia, que después, al concluir el fúnebre acto, invadía la plazuela y calles adyacentes.

Orden público.

Leemos en Las Circunstancias de Reus: «En la mañana de ayer empezó á circular por este vecindario una noticia de sensación; una de esas noticias que se han hecho de gran moda en los tristes días que alcanzamos, la noticia de que había aparecido una partida de sublevados en los confines de esta provincia con la de Lérida; cuya partida que cada cual hacia constar del número de sublevados que le daba la gana, había rotas líneas férreas y telegráfica, comunicándonos con la provincia de Lérida, y dejando sobre la interrumpida vía férrea un papel en que se hablaba del señor Ruiz Zorrilla y de la República Española.

Aunque nosotros no concedemos gran importancia á las noticias de este género, no obstante, pagando á la moda el tributo que le es debido, y deseando hacerlo con toda la exactitud posible, echamos á andar en busca de informes acudiendo á los centros oficiales y demás puntos donde en nuestro concepto debía saberse con exactitud la verdad de todo lo ocurrido; y lo único que sobre el particular resulta de cierto es lo siguiente:

Que en el kilómetro 46 de la línea férrea de esta ciudad á la de Lérida, entre los pueblos de Vimodí y Vinaix, esto es, en el confin de esta provincia con la de Lérida, habían sido hallados dos rails de la vía destornillados y los hilos telegráficos cortados, sin derribar ningún poste, y sin que ni remotamente pudiera sospecharse quién ó quiénes pudieran haber sido los causantes de semejante atentado, ni otro indicio existía de haber estado alguien, que los mencionados desperfectos y un papel hallado en el suelo en que se hablaba del señor Ruiz Zorrilla y de la República Española.

Esto es todo lo ocurrido, y nos apresuramos á poner las cosas en su lugar, puesto que del ruido causado ayer en esta ciudad por la tal noticia, podemos deducir el que se habrá metido en otros puntos, donde no les habrá sido tan fácil dar con la exactitud de los hechos.

COMUNICADOS.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente comunicado de nuestros amigos de Vinaroz, en el que se dá su merecido al despechado corresponsal que el periódico fusionista de esta localidad tiene en aquella importante ciudad.

Vinaroz 8 de Mayo de 1884.

Señor director de LA DEFENSA. Nuestro estimado amigo y correligionario: Con esta fecha dirigimos al director de La Provincia el siguiente comunicado.

Señor director de La Provincia. Muv señor nuestro: Rogamos á usted que se digna... la culpa.

En La Provincia de... actual, encontramos una correspondencia fechada en esta ciudad, el día 29 de Abril último y suscrita por el Corresponsal, en la que se lee lo siguiente:

«Los republicanos, exceptuando don Juan J. Huguet y los suyos, que se abstuvieron, todos votaron la candidatura ministerial, distinguiéndose por su celo y activos trabajos en este sentido; los posibilistas, que son un reflejo exacto de sus correligionarios de esa capital y provincia, son, señor director, gente mercenaria que aparentemente y para engañar mejor, han sentado sus reales en la política gubernamental, y á cambio de favores y mercedes, se ofrecen á los gobernadores monárquicos; son falsos profetas que predicán doctrinas que no creen, porque su fe descansa solamente en la propia conveniencia, en bastardos apetitos.»

El que ha escrito el párrafo que copiamos, MIENTE DE UNA MANERA CÍNICA, VILLANA Y MISERABLE; y como quiera que además es un cobarde, quien para mentir de tal modo esconde vengonzosamente su nombre, el comité posibilista que suscribe, siente no poder despreciarle del modo que se merece; porque individuos de tal naturaleza no se encuentran ni siquiera al nivel de su desprecio.

No tenemos otras palabras, ni otra contestación que dar. Suyos afectísimos s. s. q. b. s. m.— Luis S. Quer.—José Claramunt.—Bautista Salvó.—Pedro Giner.—C. Tresserra.—Amado Vizcarro.—Francisco Rico.—Bautista Segarra Adell.—Juan F. Rico.

Vinaroz 8 Mayo 1884.

Señor director de LA DEFENSA. Muy señor mío y distinguido amigo: Me veo en la dura necesidad de suplicarle que sirva dar cabida en las columnas de su periódico á las siguientes líneas, por que le quedará obligado su afectísimo amigo y servidor, Antonio Segura. Hace ya algunos meses, tuve precisión

de desmentir de la manera más clara que me fué posible, en las columnas de LA DEFENSA, ciertas habillitas que alguno tuvo interés en propalar, y que consistían en hacerme responsable de algunos escritos que vieron la luz en la publicación de esta localidad que se titula El Defensor.

Ya casi lo tenía yo olvidado, cuando advierto que cierto corresponsal anónimo de La Provincia, elevándome á la categoría de sochantre, si bien dejándome algún tanto corto de talla, se empeñó en incluirme, velis nolis, en el número indeterminado de redactores del citado Defensor, y por ende, haciéndome responsable de lo bueno ó malo que allí se publicara.

Dióme entónces por no hacer caso, porque, la verdad, me hizo gracia aquella de enano y sochantre.

Pero todo esto fué tortas y pan pintado en comparación de lo que hoy me sopla otro corresponsal de firma tan tenue y sutil, que ni llega á ser microscópica; y eso que tiene un apellido retumbante, aunque no es de amor, ni sereno, ni transparente, como diría Camprodon.

Pues es el caso, amigo director, que en el número de La Provincia, correspondiente al día de hoy, el mencionado corresponsal, ó lo que sea, con residencia en Castellón según se asegura, se empeña, erre que erre, en que han de ser tijeretas.

Pues no, señor, no lo han de ser, por más que torture su cañete en buscar diminutivo, aun fuera de la lengua de Cervantes, á mi color y á mi apellido: que si Dios quiso derrochar en él tanta cantidad de talento, no le atimármelo.

que tampoco me ha olvidado lo de «¡Pobre maestros! (entre paréntesis: ¿á dónde fué usted á buscar la P mayúscula?) porque si es verdad que hay pobres maestros, no es menos cierto que abundan bastante pobres abogados: conque váyase lo uno por lo otro.

Y finalmente, señor desconocido, á quien me comprometería á encontrar á tientas; hablando un poquito en serio, me atreveré á suplicarle rectifique la opinión que le han hecho adquirir de mí; porque mi lengua nunca ha sido embustera, como resulta serlo su pluma, tal vez por boca de ganoso.

Repito por última vez que yo no escribo en El Defensor ni para El Defensor; que nada tengo de común con él, mas que la amistad que me une á su director (ya creo que pareció el peine: ahí es donde le aprieta el zapato); que en asuntos políticos, ni tiro, ni pago, ni la manta es mía.

Conque déjeme usted en paz y gracia de Dios, la que le deseo en premio de lo que me ha zarandeado.

CARTAS A «LA DEFENSA»

De Villareal.

8 Mayo 1884.

Señor Director de LA DEFENSA. Muy señor mío: Los compromisarios elegidos por este pueblo en virtud de un timo electoral que se ha descubierto últimamente, y del que el jefe de los conservadores de ésta, señor Avellana, ha sido víctima por su excesiva buena fé para con ciertos hombres y determinados embajadores á quienes esos mismos hombres hacen servir de instrumento para sus hazañas, no han hecho falta á ninguno de los actos de la votación de senadores por esta provincia.

¡Qué asombro nos hubiera causado, señor director, el saber que uno de esos compromisarios, aquel furibundo revolucionario, aquel entusiasta republicano, aquel castelarista puro, ha votado para senadores á los que el gobernador conservador ha indicado, si no supiésemos

co-hispano-portuguesa de París, rue Tailbout, 55, está exclusivamente auto-anuncios extranjeros.

PILORAS **LAUD** **DORAS**

con el mayor éxito en 40 años

EL CUERPO MÉDICO CONTRA: (dolores púdicos), Anemia, secciones en las cuales los Ferruginosos.

rue Payenne, 8 SAAVEDRA, Sordo, 31

verdaderas píldoras Blancas y medias frascos que el autor y NO ALIENIDADES.

don Pedro Armengol.

LIBRERÍA CASEOSA **LABORAL DEL FABRICANTE** **ubicado al Castellón.**

estrada con 80 planchas, indipen-

En las librerías y en casa del autor **MAÑANA LA CHIA PELE** **ET & C^a**, Suc^a, 31, R. Boland, (antes Faubourg Poissonnière, 110) **PRECIO: 6 FRANCOS.**

Libros de quiméas hojas taonarias, impre-

sos en buen papel.

Precio: 10 reales cada libro.

Se hallan de venta en la imprenta, librería y

centro de suscripciones de La Asociación Tipográfica, Emedio, 40, San Miguel.

de visita

les el 100.

la librería y centro de la Asociación Tipográfica, frente á San Miguel.

ORDINARIO

ocidas en todas las naciones

lengua de Cervantes, las

PARAS PURGANTES DE

ENOS, DE BARCELONA,

Inglaterra. Este es el caso

por qué han podido penetrar

DORAS PURGANTES DE

apuestas de vegetales puros

ortijones de vientre, porque

tivo de la sangre, porque

recto, el que las tome para

ir la purga, sin alterar para

comida; porque es el purga

cuantos se conocen. Cada

doras y cada dos píldoras

a suave; y una caja vale

por qué tan baratas? Pues

de todas las fortunas y de

ender cuatro millones de

contra los estreñimientos

colores de cabeza, hidropes

iones del hígado; personas

á las que están propensas á

aquecas y gastralgias. Las

aspecto.

ya que fué á ofrecer á dicha autoridad su eficaz apoyo y su grande influencia en este pueblo! ¡Cuánto nos admiraría que ese ciudadano tuviese tanto interés en ser cosa y en *mangonear* á su placer todos los asuntos de este pueblo si no supiésemos por él mismo que *no quiere meterse en nada*, que *no quiere saber nada*, y no estuviésemos convencidos de que sólo por complacernos á nosotros sus paisanos, que de él esperamos toda clase de bienes y prosperidades para esta villa, sacrifica su actividad, sus convicciones políticas y hasta gran parte de sus intereses! ¡Gracias mil á nuestro ilustre compatriota!

¿Pues y el otro compatriota? ¡Oh! este sí que es digno también de admiración; éste sí que es modelo de buenos patriotas!

Convertido en monstruo de las edades presentes de Villareal, todo, todo lo ha abandonado, para dedicarse en cuerpo y alma á hacer la felicidad de su patria, y ocho años hace que se despeña por arreglar los asuntos de policía urbana, contribuyendo con su pericia á que las nuevas construcciones que en este pueblo se llevan á cabo rennan las mejores condiciones tanto en la parte de obra como en la de carpintería, á que la administración de consumos sea una de las mejores administraciones de España, á que todos los servicios se presten con una exactitud admirable y á que los catorce electores que por sorpresa le reeligieron piensen volverle á votar en unión del pueblo en masa.

Sólo es sensible que estos dos *amigos* de Villareal hayan votado en esta ocasión candidatos contrarios á los Fabras; pero ¿qué importa, si cuando manden los tendrán de seguro decididamente á su disposición?....

El alcalde, sin novedad y.... sin *papar* usía.

Suyo atento s. s. q. b. s. m.—M.

VARIEDADES

La ignorancia.

A poco que los hombres fueron tales debió nacer la sociedad, porque sólo con ella podían dar satisfacción á sus apremiantes necesidades.

El hombre, de organización privilegiada á los demás seres de la creación y dotado de inteligencia, no tardó en formar alianza con sus semejantes, comprendiendo la ignorancia del estado natural, además de las malas condiciones inherentes al mismo.

La ignorancia en lucha constante con la inteligencia terminará sucumbiendo bajo el poder de esta, y no tardará la segunda en asentar su trono sobre las ruinas de la tiranía, que por tanto tiempo ha sostenido la falta de conocimientos más rudimentarios.

La ilustración es el mejor aroma, el más grato perfume que vivifica á los pueblos; con ella puede haber cierta armonía, felices tratados, reciprocidad de deberes y derechos, y cierta aspiración de la humanidad que llena el alma de dulces y tranquilas impresiones. En verdad que cada día que contamos en el reloj de los siglos es un paso más para destruir la ignorancia, y esto es debido en especial á la prensa, que esparce en todos momentos grandes verdades que penetran en el corazón de la muchedumbre, despertada en este siglo por los gratos recuerdos de nuestras últimas revoluciones.

En la edad antigua y media, era casi nula la ilustración. El elemento guerrero intervenía en todos los asuntos sociales, la fuerza se empleaba para obtener ó conservar el respeto, y allí donde se alcanzaba una victoria, formábase un derecho que había de servir más tarde para justificar nuevas invasiones de unos pueblos á otros, porque la ambición de cada uno no tenía límites reconocidos, ocupándose exclusivamente en aprovar el descuido ó utilizar la confianza, para de una manera traidora aprovecharse de parte ó todo un territorio vecino. Aquellos pueblos, confiados en el poder que les daba su gran número, cuidaban más de su defensa y engrandecimiento que de destruir la

ignorancia que tanto dominaba entre ellos.

Grandes fueron los errores que cometieron los estraviados de aquellos hombres que gnarecan la barbarie en castillo y cubrían su vida salvaje con blasonados títulos. Otro tanto podemos decir de los que, siendo enemigos de la libertad, acurrían salvar á la sociedad de la corrupción, ahogando enantos descubrimientos llegaron á realizar los hombres célebres de aquellas épocas; con esto hago referencia á Kepler, á quien prohibieron la publicación de su tratado sobre la *Revolución de los cuerpos celestes*; Galileo no fué llevado al tormento por dar á luz la *Doctrina del movimiento de la tierra* y otros muchos ejemplos podíamos citar de hombres que vieron ultrajada su persona y mancillado su honor, por culpa de la ignorancia de la muchedumbre, que no supo sobreponerse á las malvadas intenciones de los sabios hipócritas de aquellas épocas.

La enseñanza primaria es la piedra fundamental para construir el provechoso edificio de la instrucción: de aquí la necesidad de generalizarla para utilizar en bien del pueblo sus fructíferas semillas dándole el cultivo necesario para que no se hagan estériles.

En otros tiempos, interesada cierta clase de la sociedad en conservar su predominio, merced á la ignorancia de las demás clases, la instrucción primaria que dispensaba se reducía principalmente á los rudimentos de lectura, en cuanto bastaba para poder aprender el catecismo. Esta instrucción reducida á tan estrechos límites, se prodigaba en los átrios de los templos y en los claustros de los conventos. Por lo que se vé, el desarrollo intelectual quedaba anulado, si se me pasa la frase, y los gobiernos se felicitaban en tales circunstancias, porque, merced á la ignorancia, veían asegurado el despótico ejercicio de su mando. No es necesario que nos remontemos á épocas muy distantes para convencernos de que el pueblo contaba con poquísimos medios de instrucción; cualquier persona de avanzada edad, habiendo salido de las escuelas en los desvanes, sin mobiliario, sin elementos para la enseñanza, los maestros viviendo á expensas de retribuciones que mejor pudieran llamarse limosnas, confundidos con las últimas clases de la sociedad, y siendo el blanco de los chistes y agudezas hasta de los más ignorantes.

En cambio de esto, en otras partes donde la seriedad y el recogimiento habían de haber constituido la mejor garantía, se gastaba un lujo semi-oriental, se vivía en la opulencia, asemejándose á pequeños magnates los unos, y los otros creando sociedades monástico-gastronómicas y dando aquella sopa que pudiéramos llamar clásica, resto de sus opíparas comidas y que tanto han forjado aquellas turbas de holgazanes, que se encontraban á ciertas horas en las puertas de los conventos, pasando muchos lo restante del día encenagados en el vicio.

Comparada nuestra situación con la que brevemente hemos bosquejado, hay que confesar que la ignorancia ha disminuido muchísimo, á pesar de que todavía estamos muy distantes de dar á la instrucción la importancia que tiene en otros países, si bien nuestros adelantos datan tan sólo de unos cuarenta años.

Todos estamos seguros de que el hombre ignorante es menos útil á la sociedad que el ilustrado; este es en general pacífico, y reconoce en las leyes la norma de su vida; el otro, aunque no culpable de su estado, suele combatir las buenas costumbres, y de poco le sirven instituciones, derechos y garantías, si una razón bien dirigida no hace uso de ellas.

Combatir la ignorancia es de suma trascendencia; el porvenir de la humanidad y el orden social dependen quizás de su desaparición. Si negáramos á los hombres todo género de instrucción, la sociedad sería en breve poco menos que una reunión de fieras, sin ningún lazo entre sus individuos, que, según las más verdaderas doctrinas, son hermanos por su naturaleza.

La ignorancia nos ha conducido á las tristes situaciones que tantas veces he-

mos atravesado; aunque los hechos no se encadenan al azar, el surco que trazan sucediéndose unos á otros, demuestra una lógica superior á la acción del mero capricho de la suerte; es verdad que á medida que los sucesos caen de la mano del tiempo, parecen muchas veces desafiarse al buen sentido y reducir los acontecimientos que ha de guardar la historia á una locura manifiesta; pero cuando se los estudia detenidamente, se les vé en cierto modo alinearse al través del espacio que han recorrido las generaciones, y entonces aparecen como un brillante testimonio de la ley invisible que rige las sociedades, la ley de la libertad, por tanto tiempo anhelada, y que tiene sus raíces en nuestra misma naturaleza. ¡Ah pueblo! ¿Cuándo será que rasgue el velo de ignorancia fatal la clara luz? ¿No recuerdas que al disiparse los mas crasos errores de la ignorancia, si así puede llamarse al poder absoluto y á la instalación de la inquisición en nuestra patria, cayó el despotismo que comprimió y ahogaba los mas nobles sentimientos de los pueblos, degradándolos hasta el punto de hacerles llevar la esclavitud, á los que gemían en sus cadenas? El entendimiento humano, conducido por hombres interesados en perpetuarlo en su ignorancia y en sus temores, no pudo hacer progresos. El hombre quedó un niño sin experiencia, un esclavo sin valor, que tenía raciocinar, y que no supo jamás salir del laberinto en que se habían metido sus antecesores.

Oprimido el pueblo en extremo, bajo el doble yugo político y religioso, se halló en la imposibilidad de instruirse y trabajar para su felicidad. Todo hombre cuyo espíritu se entrega á la reflexión, no puede menos de conocer sus deberes, de descubrir las concesiones que subsisten en los hombres, de meditar su propia naturaleza, de conocer sus necesidades, sus inclinaciones, y de notar lo que debe á seres necesarios para la felicidad propia; estas reflexiones conducen naturalmente al conocimiento de la moral mas esencial para los seres que viven en sociedad. El hombre que quiere entrar en sí mismo, estudiar y buscar el origen de las cosas, no tiene, por lo común, pasiones muy peligrosas; la más fuerte de ellas será conocer la verdad, y su ambición mostrarla á los demás.

Si la ignorancia fué en otro tiempo útil á los opresores del género humano, es sin disputa muy perjudicial en nuestra moderna sociedad. El hombre falto de luces, jamás goza de su razón, y el hombre falto de razón y de luces, es una máquina que puede á cada instante ser origen de funestas desgracias.

Que mas he de decir de la ignorancia, si el espíritu humano confuso llegó á dudar de sus propias fuerzas, desconfiando de la experiencia, temiendo á la verdad y despreciando la razón para seguir ciega y forzosamente á la autoridad. La ignorancia se ha coaligado siempre á la esclavitud para hacer á los pueblos desgraciados; sólo la ciencia, la razón y la libertad pueden hacerlos felices.

José Llistar.

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

Anteayer celebraron juicio de conciliación el director de *La Plana Católica* como demandante y el de *El Clamor de la Democracia* como demandado, por creer aquel que en el escrito publicado en el segundo periódico con el título *otra carta*, se le injuriaba y calumniaba. No resultó avenencia.

Se nos ha dicho que en el telegrama publicado en la crónica de nuestro número anterior, suscrito por *El Sacristán* no debe figurar el señor Arrando, porque este no tomó parte en la elección. Como me lo contaron te lo cuento.

El sorteo de los recintos disponibles del actual reemplazo, tendrá lugar en los batallones de depósito el día 30 de este mes, con arreglo al art. 166 del reglamento de 22 de Enero de 1883.

A dicho acto tienen la obligación de asistir todos por sí ó personas que les representen, á excepción de los redimidos

á metálico y sustituidos por individuos no pertenecientes al ejército.

El primer debate político en las próximas cortes lo promoverán los diputados republicanos, interpellando al gobierno acerca de las prisiones y la conspiración de que se ha hablado estos últimos días.

Según el resumen mensual del movimiento de población publicado en el *Boletín oficial* de la provincia desde el 31 de Marzo al 27 de Abril últimos han ocurrido en esta ciudad 83 nacimientos y 65 defunciones, habiendo por lo tanto un aumento de 33.

La administración de aduanas de Barcelona hace saber á los propietarios que necesita un local para establecer las oficinas y que en el término de treinta días pueden presentar sus proposiciones en aquella dependencia los que deseen arrendar alguno.

En la elección de senadores verificada el jueves último, fueron proclamados por 132 votos y sin oposición los señores don Bernardo Gómez Herrando, conde de Almodovar y marqués de Cavacava, todos muy señores nuestros, y muy conocidos en su casa los dos últimos.

No se dirá que la grey neo-conservadora de esta provincia no se muestra dócil y sumisa.

Muy pocas horas antes de la elección ignoraban la mayor parte de los compromisarios á quienes habían de votar, y sin embargo ¡qué unidos y compactos!

Es probable que al mismo tiempo que ha de tener lugar la feria de Vinaroz, celebre en aquel bonito circo taurino una notable corrida, en la que estoguará uno de los diestros que figuran en primera línea entre los matadores.

A la atención de don José María Llanza, ayudante del observatorio meteorológico de esta ciudad, debemos el resultado de las operaciones practicadas en dicho observatorio, que como verán nuestros favorecedores publicamos en este número y seguiremos dando á luz en los sucesivos.

Dice un colega local: «El delineante del arquitecto provincial está ocupándose sin levantar mano de poner en limpio los planos del teatro que con fondos municipales piensa construir el ayuntamiento en esta ciudad.»

Mucho nos halaga la idea de que hagamos á tener teatro, y quisieramos poder elogiar los acuerdos que el ayuntamiento tome para dotar á Castellón de ese centro de recreo, pero aparte de los motivos que nos vedan hacer esto mismo, y que nos proponemos exponer oportunamente, consignamos nuestro deseo de que por fin se ha elegido el plan de realizar dicha mejora.

Y si no, al tiempo.» Desgraciadamente no consideramos completamente infundado el temor que el colega abriga de que se elija el peor para dotar á esta ciudad de un teatro.

La providencia que en figura de un calde hace la felicidad de Castellón abunda... por unos días.

Ya se habían asustado ustedes creyendo que nos dejaba para siempre. Pero no señores; se vá á la corte para traer nos nada menos que un teatro hecho derecho y para que los hombres de la conservadora madrileña admiran su quis y su aquel...., que tan simpático hace.

Pero tranquilícense ustedes, que volverá y pronto, pues solo ha pedido licencias para tres semanas.

Se están llevando á cabo con gran actividad las obras de reparación del ermitorio de Vallivana. La casa que deria quedará totalmente renovada y la dotará de todas las comodidades posibles. Además se destinará una buena suma para la adquisición de muebles de lujo, que decorarán las nuevas habitaciones.

La plaza se ensanchará y se construirán porches para que puedan pasar con comodidad los vendedores que acuden en épocas de feria.

También ex-vantar una nu-
puesto de la g-
yecto no podr-
año que viene.

En su núme-
cia nuestro an-
El Maestrazgo
ción.

Sentimos mu-
ción de tan ilu-

Un célebre
nostica para el

«El mes de
dad de que cor-
tiempo, por ad-
nublados ó vi-
lluvias. Así es-
ses se distingui-
te: El crecimiento
el plenilunio (d-
en el temperan-
18), por lluvias
nada, y el no-
te: pestades.

Según los de-
la excursión he-
por el distrito

de las últimas
verdadero cal-
política. Sigui-
acercarse siem-
ta, los pueblos
cas ni las ame-
tado con el g-
agente les taci-
de ingratos, lo-
tales reproche-
cencia é ingre-
no se han coi-
votos, sino que
eran del *Cosí*,
ofrecieron la n-
darle ninguno
votos de los t-
amigos del age-

Y, pues, que
hoch, debemos
quejas que se
tración respect
camino vecina
consiste en la
extrae por el ca-
con la carretera
poco menos que
te que en toda
lelo con el bar-
todos tamaños,
ción se hace
puede serlo má-
miento consagra-
ciar al *Cosí*, y
acordar la rec-
vecinal por don-
duros anualmen-

En la noche
de rápida dolen-
menoch, maest-
particular de es-
Nos asociam-
barga á la fami-
amigo.
R. I. P.

Los datos ya
signar la sigtie
Los diputad-
Congreso serán
Los izquierd-
Los republic-
lar, Gil Berges
bilistas: Muro,
selga.

Entre oposici-
mentirijillas ó
sicionistas de
dos.
Los minister-
348.

De estos tres
te dos docenas
resto solo es c-
comedor, por el
Romero Robled-
que casi todos
otros servicios,
y hecho la tertu-
hoy predominar

Mañana se ve-
co una causa pr-

ANUNCIOS

Anuncios.—A los suscritores á 3 céntimos de peseta línea ordinaria, y á los no suscritores á doble precio.—Los títulos de los anuncios se contarán por las líneas que ocupen de texto.

La Agencia franco-hispano-portuguesa de don C. A. Saavedra, París, rue Taitbout, 55, Madrid, Sordo, 31, está exclusivamente autorizada para recibir anuncios extranjeros.

EL COLOM

Nuevo comercio de Ultramarinos, coloniales y drogas

de Salvador Herrero

32, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 32
CASTELLÓN

Habiendo montado un establecimiento digno de figurar entre los de su clase (por lo menos), tengo el gusto de participar á este respetable público, que en el mismo encontrarán abundante y variado surtido de géneros de los diferentes ramos.

Para que pueda formarse una ligera idea, cito á continuación algunos de los artículos más importantes, los cuales podrán comprar con ventajas no conocidas, atendiendo á la calidad de ellos.

Garbanzos. Completo surtido, desde la clase más baja, hasta los más superiores llamados padres; entre ellos los hay de 40, 44, 48 y 50 reales arroba, muy buen tamaño y clase fina por ser legítimos de Castilla, con cuyo punto y otros productores de este artículo me relaciono directamente.

Azucares. Completa variedad de precios anualmente económicos.

Embutidos. Legítimos chorizos de Candelario, embuchado de lomo, longaniza achicoriada y salchichón de Vich, procedentes de las mejores fábricas de España, de clase superior, por lo cual se garantizan.

Licores. Anisados y vinos de Jerez, desde cinco reales botella en adelante.

Galletas, conservas, aceitunas, dátiles del bajalato y otros géneros propios de este ramo. Pastas catalanas para sopa, de primera calidad y tapico del Brasil, para idem.

Variedad en géneros para la pintura, clases muy buenas y á reducidos precios.

Además, esta casa se dedica á la venta de otros artículos de droguería con los cuales obtendrá bastante economía el comprador.

Lo expuesto, bastará para comprender que no se trata de exageraciones ni anuncios pomposos é ilusionarios, que generalmente suelen ser engañosos; el mejor anuncio es visitar esta casa, donde podrán convencerse de cuanto dejo dicho, en la seguridad de que no han de quedar defraudadas las esperanzas de todas aquellas personas que tengan á bien favorecerme, tanto por la buena calidad y limitados precios, como igualmente por la puntualidad, exactitud y esmerado trato con que deseo corresponder á las mismas.

Se servirán los pedidos á domicilio.

EL COLOM

32, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 32

Castellón

ESPAÑA

SUS MONUMENTOS Y ARTES
SU NATURALEZA É HISTORIA

Edición de gran lujo profusamente ilustrada con ricos grabados, grabados al boj, dibujos á pluma, heliografías, y cromolitografías, reproducción del natural de los tipos característicos de España, sus principales monumentos, paisajes, cuadros, joyas, mobiliario, armas, trajes y demás objetos santuarios y artísticos.

Condiciones de esta publicación

La obra constará de 17 á 20 tomos. Cada tomo comprenderá el estudio de uno ó más de los antiguos reinos de España ó de sus modernas provincias, incluso las de Ultramar, según su importancia y extensión.

Los tomos se repartirán por cuadernos semanales de 100 páginas cada uno.

Precio del cuaderno, UNA PESETA.

Cada tomo constará de 6 á 8 cuadernos próximamente.

Las heliografías y cromos equivaldrán á 32 páginas de texto.

Al final de cada tomo se repartirán unas tapas de encuadernación, ricamente impresas con relieves en oro y colores, iguales á las del álbum de suscripción y que equivaldrán á un cuaderno.

Se suscribe en la imprenta, librería y centro de suscripciones de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, frente á San Miguel.

Horno de cal

situado en las afueras de la puerta de Alcora antes de llegar al ferro-carril.

Los dueños de este horno ofrecen á los maestros de obras, propietarios y albañiles, cal de primera calidad, de piedra azul fuerte, sin mezcla de topás, á precio económico.

Además se vende mortero de muy buena clase, á 4 reales carga.

TAMAÑO MEDIO-HOLANDES

**SOBRES
TIMBRADOS**

En la imprenta, librería y centro de suscripciones de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, frente á San Miguel.

A seis pesetas millar

DE VARIOS COLORES

ASMA, OPRESION

Se curan con seguridad usando los **POLVOS ANTIASMÁTICOS** del Dr. LEFEBVRE, Caballero de la Legión de Honor.
En vano este práctico, que sufre del asma hace 30 años, había ensayado todos los remedios preconizados ó recomendados. Solo con sus polvos han encontrado, tanto él como su numerosa clientela, un alivio inmediato. Usándolos con perseverancia, la cura es cierta.
En PARÍS, casa del inventor, M. Le Dr. Lefebvre, boulevard Magenta, n.º 24. Ventas por mayor para España y Colonias, en MADRID, Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Sordo, 31.

En Castellón, don Pedro Armengol,



COMPANÍA FABRIL SINGER

Máquinas para coser sin rival en el mundo.

NUEVOS MODELOS

MAQUINAS CON LANZADERA OSCILANTE especiales para camiserías, sastres y para cuantos deseen una puntada hermosísima. Recomendables así mismo á los zapateros por la seguridad del cosido, brillantez y belleza de la puntada.

No comprad

máquinas para coser sin haber visitado antes nuestro establecimiento SINGER, situado en esta capital, en la

calle de Enmedio, 33

(junto á la posada de La Estrella).
Agujas, algodón, aceite y piezas sueltas.

CAPSULAS OBERLIN

Una de las mayores dificultades que ofrece la administración del Aceite de Hígado de Bacalao, del Aceite de Hígado de Escualo ocreado y del Aceite de Ricino es producida por el gusto nauseabundo de estos medicamentos.
Con las **Capsulas Oberlin**, merced á su elasticidad y completa solubilidad, pueden los enfermos absorber veinte ó treinta veces mas medicamento que con todas las fabricadas hasta el día. — Las **Capsulas Oberlin** son de tres dimensiones (pequeñas, medianas y grandes).

AVISO IMPORTANTE: Hechas de un envoltorio elástico, no ofrecen su administración el menor inconveniente y báguense las mismas grandes tan fácilmente como un bocado de alimento cualquiera.

PARIS: OBERLIN, Place Cadot, 17. — MADRID: Pedidos á C. A. SAAVEDRA, Sordo, 31.

En Castellón, don Pedro Armengol, San Juan, 19.

APARATOS CONTINUOS

Para la Fabricación de Bebidas Gaseosas de todas clases, Agua de Seltz, Limonadas, Soda-Water, Vinos espumosos, Gasificación de Cervezas.

DIPLOMAS DE HONOR EN 1873-1875-1883.
MEDALLAS DE ORO Y GRANDES MEDALLAS DE ORO EN LYON Y MOSCÚ, 1872.

MEDALLA DE PROGRESO (la mas alta recompensa) en VIENA, 1873.
MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE AMSTERDAM, 1883.



Estos aparatos de compresión mecánica y de fabricación continua, pueden producir desde 25 hasta 10,000 botellas diarias de toda clase de bebidas, según su fuerza. Son los únicos que respaldan todas las prescripciones de los Consejos de Higiene y Salubridad. — Son garantizados contra todo vicio de construcción. — Silenciosos de gran y pequeña palanca, ovoideos, cilíndricos, muy elegantes y sólidos. Los únicos que estén plateados interiormente; Los únicos que pueden producir bebidas á la vez sanas y agradables.

CASA J. HERMANN-LACHAPPELLE, INGENIERO-MECÁNICO
J. BOULET & C^o, Ingenieros, Suc^o, 31-33, Rue Boissard (Boulevard Ornano), PARIS
Antes: 144, Rue du Faubourg-Poissonnière.
ENVIO FRANCO DE TODOS LOS PROSPECTOS EXPLICATIVOS.

SOCIETE SAINT-GOBAIN CHAUNY ET CIREY

Fundada en 1665

Venta con garantía real y efectiva.—Composición fijada por el catedrático de química don César Santoma.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Perú.

Composición: Amoniaco y nitrato equivalentes. de 8 á 9 por 100
Acido fosfórico asimilable equivalente á fosfatos. de 20 á 22
Potasa (considerada anhidra). de 3 ½ á 4 ½
Sulfato de potasa equivalente. de 6 ½ á 8 ½

Precios en Valencia: De 30.000 kilogramos en adelante, 132 reales } los 100 kilogramos
Al por menor. 140

ABONO VITÍCOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra el filoxera.

Composición: Potasa (considerada acida). 12 por 100
Sulfato de potasa equivalente. 22 por 100
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 por 100

Precios en Valencia: De 30.000 kilogramos en adelante. 106 reales } los 100 kilogramos
Al por menor. 112

Superfosfatos de cal y de potasa.—Sales de potasa. Sulfato de amoniaco.
Garantías: La composición de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Almacenes: En Valencia, camino del Grao, número 94, junto al ferro-carril de Tarraagona
Depósito en Castellón: Antonio Adell, calle de Enmedio, número 159.
Id. en Almazora: Jaime Pesudo.

COLEGIO

Dirigido por doña Vicenta Soriano

plaza de la Constitución, n.º 18

Se ha abierto un Colegio de niñas bajo la protección de san José, en el cual, más bien se desea educar á señoritas para la sociedad y para con Dios, que interés propio.

LABORES

Calceta, cosidos y toda clase de bordados añadiendo flores; plancha, rizados y demás.

ASIGNATURAS

Lectura, escritura, aritmética y gramática, añadiendo música y dibujo. Estas se dividen en dos clases:

Primera clase, tocantes á labores y plancha.
Segunda id., calceta hasta reales.

ASIGNATURAS

Primera clase: gramática, música y dibujo.
Segunda id.: lectura á gramática.

PRECIOS

Primera clase. 10 reales.
Segunda id. 5 id.

**RECIBOS DE IGUALA
PARA FARMACIA Y MEDICINA Y CRUJA**

Libros de quinientas hojas talonarias, impresos en buen papel.

Precio: 10 reales cada libro.

Se hallan de venta en la imprenta, librería y centro de suscripciones de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, frente á San Miguel.

Precio de suscripción: Anuncios, á proporción de suscripciones y aniversarios y 15 á

La correspondencia

LA PERLA

DEL DOCTOR
CURA LOS PADRES
Medicación eficaz del estómago, gre, vómitos, inapetencias, de rras, disenteria, aquellas molestias gestiones, sean
Para mayores DEPOSITOS
macia GLOBO
señor don Mel principal, y en macias de España tellón, Don Em

La Agen

bajo la dirección letrados y de carrera administración presenta, confesión los trabajos de pal, provincial su iniciativa y CAMPOAM

EL

Nuevo comercio de ultramarinos y drogas.
32, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 32
CASTELLÓN

ALMON

próximo Junio, cada caja de 100 pesetas situada en la calle de cuantas ropas los se hallen en meses.

AVISO A

La Virg

Establecimiento de ultramarinos, provisiones, propiedad de la casa de baños cuantas para la mayor comodidad de sus aguas termales versas enfermedades siempre con brillantez. En la estación de todos los trenes

ADV

La Administración periódica mente á los señores que estén en el sirvan hacer el porte de su plaza más b

E

La prensa con el fin de estudiar de nuestra ley desde la democracia, en que la prensa periódica y el pueblo se han apoderado de la palabra. Pocos esfuerzos para comprender el estado de uno ó más de los antiguos reinos de España ó de sus modernas provincias, incluso las de Ultramar, según su importancia y extensión. Los tomos se repartirán por cuadernos semanales de 100 páginas cada uno. Precio del cuaderno, UNA PESETA. Cada tomo constará de 6 á 8 cuadernos próximamente. Las heliografías y cromos equivaldrán á 32 páginas de texto. Al final de cada tomo se repartirán unas tapas de encuadernación, ricamente impresas con relieves en oro y colores, iguales á las del álbum de suscripción y que equivaldrán á un cuaderno. Se suscribe en la imprenta, librería y centro de suscripciones de La Asociación Tipográfica, Enmedio, 40, frente á San Miguel.